
弃儿的自我救赎

1 2月 9日，北京队客场
拿下浙江队之后，取得了17
年来首个开局九连胜。马布
里在这场比赛中拿下30分，
并在第四节送出了几次关键
的助攻。34岁的人了，腿脚已
经不比浙江外援JR史密斯那
么利索，但凭着更强的经验和
责任心，马布里挺住了。

心高气傲的JR史密斯没
有公开发表自己对这场比赛
的意见。但比赛结束之后不
久，他在微博上说：“这是场
伟大的比赛。我讨厌输球，但
赛季还长着呢。我要向马布
里脱帽致敬，他是伟大的领
袖。”

赢得尊敬，是马布里几
年来最大的成功。在 N B A
的最后几年里，马布里被视
作联盟中头号球队毒瘤，高
薪低能的代表人物。他的最
高年薪达到了 2000 万美元，
但这根本无法给他带来任何
幸福感。他和拉里·布朗吵得
天昏地暗，就连自己当年的
偶像伊赛亚·托马斯也管束

不了他。传统豪门尼克斯队
在他的带领下，一度成为联
盟最烂的球队。即便如此，马
布里依然迷恋于自己在球场
上单干。

2009年，马布里拍摄的
一段视频被传到网上，球迷
们一度认为他已经疯了。在
视频里他时而忸怩作态时而
痛哭流涕，表现完全不像一
个正常人。从尼克斯出走之
后，他又来到了处于复兴时
期的凯尔特人队。但已经状
态全无，不久之后他消失在
大家的视野中。直到2010年
初，他空降山西队，成为了一
名CBA的外援。

很多人都对马布里不放
心，认为他的乖张与孤僻，
会害了球队。但他兢兢业业
地恢复状态，并不断调整着
自己的心态。从山西走后他
又 去 了 佛 山 ，今 年 转 到 北
京。在这里，他拥有了一
个梦幻般的开始。弃
儿 ， 重 新 变
成宠儿。

马布里有很多身份。除了
球员，他还是一个体育品牌的
老板。他的脑袋上有个文身，
便是自己的球鞋商标。王婆卖
瓜自卖自夸，马布里把自己当
成了一个活体广告。所以有人
说，马布里来中国打球，目的
还是为了卖鞋。

但这几年，马布里的确没
抽出太多时间去卖鞋。他做着
一些看似毫不相干的事情，成
为了一名典型的“好好先生”。
媒体已经给他冠上了“马政
委”的名头。

NBA 停
摆期间，好多

明星球员选择来 CBA 打球。
人在北京的马布里成了这些
大腕们的引路者。他帮着钱德
勒、JR史密斯和布鲁克斯适应
中国的饮食文化，以及中美沟
通方式的不同。每两天马布里
都会和钱德勒联系一次。

出师未捷的 JR 史密斯扭
伤膝盖后，拒绝了球队的医疗
服务，自己跑到北京去治疗。
双方立即翻脸，关键时刻又是
马布里出面调停，让史密斯和

球队言归于好。他们通了很长
时间的电话，马布里最终说服
了这个个性古怪的刺头。“我
和他谈了谈，我告诉他要把自
己完全奉献给爱：去拥抱这种
文化，”马布里说，“你必须让
自己适应环境的不同，你必须
努力成长为其中一员——— 然
后你就能得到自身的安稳和
平静。”

当年，他的个性甚至比
JR 史密斯更加暴烈，现如今
却能循循善诱劝诫他人，改变
之大让人惊叹。

请叫他“马政委”

还没到北京队打球时，
马布里便已经爱上了这里。
他会一个人跑去挤地铁四处
闲逛，也能穿上北京国安队
的球迷服跑到足球场里呐喊
加油。

在加入北京队之后，
马 布 里 试 图 用 自 己 的 所
能，去维系这个城市的荣
耀。他融入北京的速度堪
称惊人，甚至不像一个职
业运动员那样不食人间烟
火。他从王府井附近的公
寓坐地铁去训练，身上的
打 扮 印 满 了 “ 中 国 ” 、
“北京男孩”、“靠谱”
等字样。他甚至还泡起了

功夫茶，还煞有介事地介
绍，铁观音比普洱和花茶
口感更好。最近马布里还做
出了一件让人瞠目结舌的事
情，居然和相声演员同台，
秀起了自己的相声功夫。

从山西到佛山，再到北
京，看出马布里对于中国的
生活方式越来越感兴趣，对
中国的感情也在一步一步加
深。“山西很好，在我心中永
远是一个很漂亮的地方。而
在他们裁掉我，或者说不给
我合同后，佛山给了我机会，
我很感谢他们。”老马说，“但
在北京打球是完全不一样的
机会，北京对我来说意味着

很多，我感觉像回到了家乡
纽约。”

中国已经成为了马布里
的避风港。他乐于享受这样
的生活，甚至开玩笑要加入
中国国家队，或者当上中国
国家队的主教练。他不止一
次地表示，要在中国度过自
己的余生。

“这里给予我所需要的
一切，我需要这些来将我的
灵魂拉回到应该到的地方，
他们给了我一个打篮球的机
会，他们给了我一个建立品
牌的机会。”马布里已经将中
国看做了自己的家，灵魂新
的栖息之地。

一个开心的北京人

B072011年12月11日 星期日
编辑：李康宁 美编：石岩 组版：继红

爱运动·排头兵

白岩松：

爱是无价的“薪水”

过去的一只独狼，怎么突
然成了披了狼皮的羊，并让一
支像羊的球队打出了狼性？

或许是爱与尊重，在这种
化学反应中扮演了最好的角
色吧！而且，这爱与尊重一定
是双向的，所谓没有无缘无故
的爱，也没有无缘无故的恨，
一个巴掌拍不响。马布里与首
钢签约之前，就成了国安足球
的球迷，在北京的体育新闻
中，经常露面；在与首钢签约
之后，又是坐地铁又是喝茶又
是听相声，北京球迷早已接纳
了他。而马布里，也自然在一
座城市对他的全面接纳中，感
受到爱与尊重。这个时候，一
切都变得容易起来，因为马布
里来中国，挣钱是一个目的，
但除此之外，寻找爱与尊重，
一定是他另一个“工资”的

要求。这也难怪，在得
到爱与尊重这分“工资”
之后，他放言：未来三十

年，要生活在中国。
随着中国职业体育的发

展，会有越来越多的大牌走进
我们的视线，在为他准备了足
够高的薪水之后，他本人与我
们，都想好了爱这份“薪水”没
有？

杨毅：

爱过方知情重

一个当年 NBA 叱咤风
云的巨星，怎么会这么热爱在
CBA 的生活？但事实就是，马
布里的确无比珍惜现在的生
活。现在的这些爱和尊重，他
曾经拥有过，然后全都失去
了，如今又在中国找回来了。
当重新得到这些的时候，马布
里下决心要让所有人喜欢他，
要遵守纪律，尊重教练和队
友，尊重球迷，享受这里的生
活，绝不能让以前的故事再次
发生。中国带给了他新的人
生，这就是为什么他说未来的
30 年都要在中国度过。

其实，这不光是马布里的
故事，也是很多人的人生体
验。人非得活到一定岁数，有
了经历，才能活明白。马布里
在规劝 JR 史密斯时对他说：

“是 NBA 把你宠坏了，你不
能这么干，你必须尊重你的教
练和队友，他们才能尊重你。”
这话多像是对 10 年前的自己
说的！品过才知酒浓，爱过方
知情重，失去过才知道珍惜。
一般的外援，没经历过马布里
在 NBA 那样的高峰，也没经
历过他那样的低谷，也就不可
能有他现在的境界。

“马政委”就是在中国炼
成的。他为什么如此爱中国？
因为中国给了他新生。

闵鹿蕾：

他是球队主心骨

作为北京队的主教练，首
战结束后闵鹿蕾便声称“马布
里就是我一直在寻找的人”。
击败广东队后，老马冲着闵鹿
蕾的脸颊就是一吻，而闵指导
还处于陶醉状态，笑着说：“职
责上我是教练，他是队员，但
私底下我们是非常好的朋友。
这种感情难以言表，从目前看
我是非常幸福的。”

2006 年巴特尔离队后，
北京队失去了顶梁柱，连续几
年战绩惨淡。本赛季，等到马
布里加盟，这支球队终于迎来
主心骨。

闵鹿蕾说：“马布里场上
场下都和全队相处得非常好，
他心理素质过硬，是球队的主
心骨，不仅自己能得分，还能
串联起整个球队。现在我觉得
年轻运动员应该好好珍惜跟
马布里训练打球的机会。他们
一定会越来越好。”

两年来，马布里的人生在中国

拐了一个大弯。

他突击的姿势，隐约还有当年

的影子；但不同的是，脸上总是挂着

和善的微笑。他依然渴望胜利，咆哮

着引领整支队伍向前冲锋，击败任

何一个强大的对手；但他很善于隐

藏锋芒，把赞美留给年轻的后辈们。

他的狼性犹在，却不再是那匹

我行我素的独狼了，而是一匹强大

的头狼。

从独狼变成头狼
马布里的中国“变形记”
本报记者 李康宁

马布里在中国的生活相当惬意。
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